

## La verdad sobre el Islam

### El Corán, el milagro viviente

# Estructura y contenido del Corán

Por Abdun-Nabi Chaaban

Algunos opinan que la estructuración de los versículos del Corán en capítulos, así como el ordenamiento de los capítulos, fueron especificados por el mismo Profeta (SAAWAWS), siguiendo una inspiración divina.

Sin embargo, existen indicios y pruebas que demuestran que las copias recopiladas durante las épocas de Abu Bakr y de Outhmán como, por ejemplo, las de Ubai Ibn Ká'ab y Abdullah Ibn Mas'úd, tenían discrepancias entre sí en lo que al orden de los capítulos se refiere. Se deduce que este ordenamiento de los capítulos fue con base en opiniones particulares de cada compañero recopilador o en las opiniones de Outhmán, en el caso de sus copias unificadas, ya que si el Profeta (SAAWAWS) había estipulado un orden específico de los capítulos, ninguna persona podría, posteriormente alterar ese orden. Suyúti –sabio sunnita- dice: “La totalidad de los sabios están convencidos del hecho de que el ordenamiento de los capítulos fue por criterio propio de investigación y deducción”. El erudito Allámah Tabátábá'i, en “Al-Mizán”, dice: “El orden de los capítulos en la recopilación en la época de Abu Bakr y la recopilación en la época de Outhmán, categóricamente se llevó a cabo a través del propio criterio de los Compañeros y prueba de ello es que Outhmán dispuso los capítulos Al-Anfál y Attawbah entre los capítulos A'aráf y Yúnus. Otra evidencia es la disparidad del orden de las copias de los Compañeros y las de Abu Bakr y Outhmán”.

El mejor y más firme testimonio para considerar que el orden de los capítulos se realizó por decisión de los Compañeros, es la ordenación del Libro recopilado por Alí, que él había organizado según el orden de revelación, contrariamente al resto de las copias. Es de recordar que Alí era la persona más cercana al Profeta (SAAWAWS), por ser su primo y yerno, y porque el Profeta (SAAWAWS) se dedicaba a transmitirle todo su saber y toda su sabiduría.

A pesar de que tenía en sus manos la copia recopilada por él mismo, Alí no se opuso a la circulación de las copias unificadas, compiladas durante la época de Outhmán, ni siquiera cuando fue Califa aún teniendo el poder y la potestad para imponer su versión, la cual contenía, con suma precisión, el ordenamiento de los capítulos con base en su orden de revelación. Más bien, tanto Alí como su descendencia siempre ordenaban a sus seguidores que recitaran el Corán, tal como está dispuesto en las copias que se encontraban en circulación, igual que el resto de la gente. El racional detrás de esta actitud consiste en que ellos consideraban que la manera en que los capítulos están dispuestos y ordenados en las copias en circulación no afecta los sublimes objetivos del Corán, ni alteran en lo más mínimo su contenido, tal como fue revelado al Profeta (SAAWAWS).

Lo más importante y vital es que el contenido del Corán que tenemos en nuestras manos hoy en día es el mismo Corán revelado al Profeta (SAAWAWS) y está completo, sin faltarle ni sobrarle versículo alguno. El mismo nunca fue objeto de adulteración o cambio. En todos los procesos de recopilación del Corán y su posterior y continuo copiado, a lo largo de más de catorce siglos, no pudo haber elemento alguno que contaminara o adulterara su contenido. En el mismo Corán, Dios reveló que Él lo protegería eternamente y Él sería su custodio: *“Por cierto que Nosotros hemos revelado el Mensaje, y ciertamente que Nosotros somos su custodio”* (15:9).

**En conclusión, las copias del Sagrado Corán que hoy se encuentran en manos de todos los musulmanes del mundo, ya sean sunnitas o Shi'itas, son iguales a la copia unificada recopilada en la época de Outhmán. Todas y cada una de las copias publicadas actualmente, en cualquier país del mundo, en idioma árabe, son exactamente iguales entre sí, sin palabra alguna modificada.**

Aunque el contenido de la copia recopilada por Alí, que estuvo circulando sólo entre su descendencia, es el mismo contenido que las copias que circulan hoy en día, la misma nos hubiera permitido estar informados de los detalles de la revelación, tales como sus circunstancias, tiempos, lugares y causas, siendo todos ellos comentarios hechos en los márgenes y no constituyen parte del texto del Corán, tal como fue revelado por Dios a su Profeta (SAAWAWS). Sin embargo, lo más relevante e importante fue la preservación de la unidad islámica, un tema sobre el que Alí y su descendencia siempre insistieron.

Las revelaciones de Dios al profeta Muhammad (SAAWAWS), quedaron finalmente estructuradas en 114 capítulos, ordenados -no estrictamente- de mayor a menor. Cada capítulo se llama en árabe: “Surah”, y cada versículo: “Áyah”. El nombre de cada capítulo o “Surah” es normalmente una palabra clave extraída del texto del mismo. Todos los capítulos inician con la expresión: *“En el nombre de Dios, el Clemente, el Compasivo”*, a excepción de un solo capítulo, llamado “Attawbah”.

Algunos capítulos fueron revelados estando el Profeta (SAAWAWS) en La Meca, y el resto en Madinah, aunque existen capítulos con algunos versículos revelados en la Meca y otros en Madinah, en cuyo caso se define el sitio de la revelación con base en el sitio de mayor número de versículos revelados.

Por conveniencia, en los márgenes de las hojas del Libro, se indican algunos números que marcan una división “virtual” del Libro, la cual facilita la lectura disciplinada del mismo. Todo el Libro está dividido en 30 “Partes” casi iguales; cada “Parte”, a su vez, se subdivide en dos “Secciones” y cada “Sección” en 4 “Cuartos”. Así, el Corán estaría conformado por 30 “Partes” iguales, 60 Secciones iguales y 240 “Cuartos” iguales. Con esto, si uno lee cada día un “Cuarto”, terminaría la lectura completa del Corán en 240 días, o unos 8 meses. Si uno desea completar la lectura del Corán en 1 mes, tendría que leer cada día una “Parte”.

Las tablas 10 y 11 contienen la lista de los capítulos del Corán.

Número Capítulo (secuencial)	Orden de revelación	Capítulo o Sura (Nombre en árabe)	Capítulo o Sura (Significado nombre)	Número de versículos	Lugar de revelación	Clasificación
1	5	Al Fátihah	La Apertura	7	La Meca	Mathani
2	87	Al Bâcarah	La Vaca	286	Madinah	Tual
3	89	Âhl Imrán	La Familia de Amrán	200	Madinah	Tual
4	92	An-Nisá'a	Las Mujeres	176	Madinah	Tual
5	112	Al Má'idah	La Mesa Servida	120	Madinah	Tual
6	55	Al An'ám	Los Ganados	165	La Meca	Tual
7	39	Al A'araf	Los Murallones	206	La Meca	Tual
8	88	Al Anfál	Los Trofeos	75	Madinah	Miún
9	113	At-Táubah (o Bará'ah)	El Arrepentimiento (o Inocencia)	129	Madinah	Miún
10	51	Yúnus	Jonás	109	La Meca	Tual
11	52	Húd	Heber	123	La Meca	Miún
12	53	Yussuf	José	111	La Meca	Miún
13	96	Ar-Rá'ad	El Trueno	43	Madinah	Mathani
14	72	Ibrahím	Abraham	52	La Meca	Mathani
15	54	Al Hijir	Petra (=nombre de un lugar)	99	La Meca	Mathani
16	70	An-Nahl	Las Abejas	128	La Meca	Miún
17	50	Al Isrá'a	El Viaje Nocturno	111	La Meca	Miún
18	69	Al Kahf	La Caverna	110	La Meca	Miún
19	44	Márium	Maria (la Virgen)	98	La Meca	Mathani
20	45	Taha	Ta-Ha (Letras)	135	La Meca	Miún
21	73	Al Anbiá'a	Los Profetas	112	La Meca	Miún
22	103	Al Hajj	La Peregrinación	78	Madinah	Mathani
23	74	Al Mu'minún	Los Creyentes	118	La Meca	Miún
24	102	An-Núr	La Luz	64	Madinah	Mathani
25	42	Al Furkán	El Diferenciador	77	La Meca	Mathani
26	47	A' Chuará'a	Los Poetas	227	La Meca	Miún
27	48	An-Naml	Las Hormigas	93	La Meca	Mathani
28	49	Al Cásas	La Narración	88	La Meca	Mathani
29	85	Al Ankabút	La Araña	69	La Meca	Mathani
30	84	Ar-Rúm	Los Bizantinos	60	La Meca	Mathani
31	57	Lukmán	Locman	34	La Meca	Mathani
32	75	As-Sajdah	La Postemación	30	La Meca	Mumtahinát
33	90	Al Alzáb	Los Confederados	73	Madinah	Mathani
34	58	Saba'a	Saba	54	La Meca	Mathani
35	43	Fátir	El Originador (El Creador)	45	La Meca	Mathani
36	41	Yá'a Sin	Y - S (Letras)	83	La Meca	Mathani
37	56	As-Sáffát	Los Enfilados	182	La Meca	Miún
38	38	Sád	S (Letra)	88	La Meca	Mathani
39	59	Az-Zumar	Los Tropeles	75	La Meca	Mathani
40	60	Gháfir	El Remisorio	85	La Meca	Há' Mím
41	61	Fussilat	Las detalladas	54	La Meca	Há' Mím
42	62	Ach-Chúra	La deliberación	53	La Meca	Há' Mím
43	63	Az-Zújuf	El Ornamento	89	La Meca	Há' Mím
44	64	Ad-Duján	La Humareda	59	La Meca	Há' Mím
45	65	Al Játhi'ah	La Arrodilada	37	La Meca	Há' Mím
46	66	Al Ahkák	Las Dunas	35	La Meca	Há' Mím
47	95	Muhammad	Muhammad	38	Madinah	Mathani
48	111	Al Fáth	La Victoria	29	Madinah	Mumtahinát
49	106	Al Hujurát	Los Aposentos	18	Madinah	Mumtahinát
50	34	Kah	K (Letra)	45	La Meca	Mathani
51	67	Ath-Tháriát	Los Diseminadores	60	La Meca	Mumtahinát
52	76	At-Tur	El Monte	49	La Meca	Mathani
53	23	An-Najm	La Estrella	62	La Meca	Mathani
54	37	Al Kamar	La Luna	55	La Meca	Mathani
55	97	Ar-Arrahman	El Compasivo	78	Madinah	Mufassalat
56	46	Al Wáki'ah	El Evento	96	La Meca	Mufassalat
57	94	Al Hadid	El Hiero	29	Madinah	Mumtahinát

Figura 1. Capítulos del Corán (1)

Número Capítulo (secuencial)	Orden de revelación	Capítulo o Sura (Nombre en árabe)	Capítulo o Sura (Significado nombre)	Número de versículos	Lugar de revelación	Clasificación
58	105	Al Muyádila	La Litigante	22	Madinah	Mumtahinát
59	101	Al Hasher	El destierro	24	Madinah	Mumtahinát
60	91	Al Mumtáhana	La Examinada	13	Madinah	Mumtahinát
61	109	As-Saff	La Fila	14	Madinah	Mumtahinát
62	110	Al Yum'áh	El Viernes	11	Madinah	Mumtahinát
63	104	Al Munáfikún	Los Hipócritas	11	Madinah	Mumtahinát
64	108	At-Tagábun	La decepción recíproca	18	Madinah	Mumtahinát
65	99	At-Talák	El Divorcio	12	Madinah	Mumtahinát
66	107	At-Tahrim	La Veda	12	Madinah	Mumtahinát
67	77	Al Múlk	El Reino	30	La Meca	Mumtahinát
68	2	Al Cálam	La Pluma (o El Lápiz)	52	La Meca	Mumtahinát
69	78	Al Hákkah	La Inevitable	52	La Meca	Mufassalat
70	79	Al Maárij	Los Escalones	44	La Meca	Mufassalat
71	71	Núh	Noé	28	La Meca	Mumtahinát
72	40	Al Jinn	Los Genios	28	La Meca	Mumtahinát
73	3	Al Muzzámmil	El Enmantado	20	La Meca	Mufassalat
74	4	Al Muddáth-thir	El Atrapado	56	La Meca	Mufassalat
75	31	Al Quiámah	La Resurrección	40	La Meca	Mufassalat
76	98	Al Insán	El Hombre (el Ser Humano)	31	Madinah	Mufassalat
77	33	Al Mursalát	Los Enviados	50	La Meca	Mufassalat
78	80	An-Nába'a	El Notición	40	La Meca	Mufassalat
79	81	An-Názi'át	Los Arranques	46	La Meca	Mufassalat
80	24	Ábasa	El Ceñudo	42	La Meca	Mufassalat
81	7	At-Tacwir	El Arollamiento	29	La Meca	Mufassalat
82	82	Al Infitár	La Hendidura	19	La Meca	Mufassalat
83	86	Al Mutaffifín	Los Mermadores	36	La Meca	Mufassalat
84	83	Al Inchikák	El agrietamiento	25	La Meca	Mufassalat
85	27	Al Burúj	Las Constelaciones	22	La Meca	Mufassalat
86	36	At-Tárik	El Astro Nocturno	17	La Meca	Mufassalat
87	8	Al Á'la	El Altísimo	19	La Meca	Mufassalat
88	68	Al Gháchiah	La Envolvente	26	La Meca	Mufassalat
89	10	Al Fájir	La Aurora	30	La Meca	Mufassalat
90	35	Al Bálad	La Ciudad	20	La Meca	Mufassalat
91	26	Ach-Cháms	El Sol	15	La Meca	Mufassalat
92	9	Al-Láil	La Noche	21	La Meca	Mufassalat
93	11	Ad-Dhúha	La Media Mañana	11	La Meca	Mufassalat
94	12	Ach-Charh	El Sosiego	8	La Meca	Mufassalat
95	28	At-Tin	El Higo	8	La Meca	Mufassalat
96	1	Al Álak	El Coágulo (o Espermatozoide)	19	La Meca	Mufassalat
97	25	Al Kadr	El Destino	5	La Meca	Mufassalat
98	100	Al Báyyinah	La Evidencia	8	Madinah	Mufassalat
99	93	Az-Zalzaláh	El Terremoto	8	Madinah	Mufassalat
100	14	Al Ádiyát	Los Corceles	11	La Meca	Mufassalat
101	30	Al Káiri'ah	El Golpe	11	La Meca	Mufassalat
102	16	At-Takáthur	La Concupiscencia	8	La Meca	Mufassalat
103	13	Al Asr	La Tarde	3	La Meca	Mufassalat
104	32	Al Húmazah	El Detractor	9	La Meca	Mufassalat
105	19	Al Fil	El Elefante	5	La Meca	Mufassalat
106	29	Quráish	Quráish (La Meca)	4	La Meca	Mufassalat
107	17	Al Ma'ún	La Asistencia	7	La Meca	Mufassalat
108	15	Al Cáuthar	La Opulencia	3	La Meca	Mufassalat
109	18	Al Cáfirún	Los Incredulos	6	La Meca	Mufassalat
110	114	An-Násr	El Triunfo	3	Madinah	Mufassalat
111	6	Al Másad	El Esparto	5	La Meca	Mufassalat
112	22	Al-Iklás	El Monoteísmo	4	La Meca	Mufassalat
113	20	Al Fálakh	La Alborada	5	La Meca	Mufassalat
114	21	An-Nás	Los Hombres (Seres Humanos)	6	La Meca	Mufassalat

**Figura 2. Capítulos del Corán (2)**

Se puede observar en las tablas 10 y 11 que el Corán contiene, en sus 114 capítulos, un total de 6.232 versículos o “Áyah”. El capítulo que más versículos tiene es el capítulo o “Surah” 2, y los capítulos o “Surah” que menos versículos tienen son: los capítulos 103, 108 y 110, con tres versículos cada uno. El primer capítulo o Surah del Corán se llama “Al Fátihah” o “La Apertura” del Libro. Este capítulo es de recitación obligatoria en todas y cada una de las oraciones que todo musulmán realiza.

Por otro lado, se observa que 86 capítulos fueron revelados durante la época pre-emigración, o sea estando el Profeta (SAAWAWS) todavía en La Meca (Entre los años 610 y 623 DC). El resto, o sea 28 capítulos, fueron revelados en Madinah, o sea en la época post-emigración (623 y 632 DC).

Los eruditos hacen una clasificación adicional de los capítulos, con base en un dicho del Profeta (SAAWAWS). Esta clasificación es la siguiente:

- “Los Siete Largos” o los “Tual”, conformados específicamente por los 7 capítulos: 2, 3, 4, 5, 6, 7 y 10.
- “Los “Mi’ún”, conformados por los capítulos superiores a 100 versículos, exceptuando las “Siete Largas”, los cuales ascienden a 12 capítulos.
- “Los Matháni”, conformados por los capítulos menores a 100 versículos, y que aparecen, en la estructura, antes del capítulo 55. Estos ascienden a 24 capítulos
- “Los “Há’Mím”, conformados por capítulos, cuyo primer versículo consiste en sólo dos letras: “Ha’” y “Mím”. Estos son 7 capítulos.
- “Los Mumtahnát”, conformados por 18 capítulos, y
- “Al Mufassalát”, conformados por los restantes 46 capítulos

En relación a esto, el Profeta (SAAWAWS) dijo: “Me fueron dados los **Sab-út Tual** (los siete – capítulos- largos) en lugar de la **Torah**, me fueron dados los **Mi’ún** en lugar de los **Salmos** y me fueron dados los **Matháni** en lugar del **Evangelio**, y fui privilegiado con los **Mufassalat**”.

## ***CONTENIDO DEL CORÁN: TEMAS***

El Corán, como mensaje divino revelado al profeta Muhammad (SAAWAWS), representa una reafirmación de los mensajes divinos anteriores, tal como Dios los reveló a sus mensajeros anteriores, así como una corrección de cualquier tergiversación que pudieron haber tenido a lo largo de los siglos.

Esto es válido para todo lo referente a los principios de fe y a lo teológico, ya que principios teológicos no pueden tener variaciones a lo largo del tiempo ni, mucho menos, contradicciones. Por ejemplo, Dios existe eternamente y es único, los ángeles existen, las historias reveladas de los profetas no puede cambiar, aunque sí puede haber más o menos detalles en las sucesivas revelaciones. Asimismo, la advertencia sobre el advenimiento del Día del Juicio, después de la resurrección, y lo que los individuos conseguirán como premio (Paraíso) o como castigo (Infierno), son igualmente descritos en los sucesivos mensajes divinos.

Sin embargo, las leyes religiosas sí pueden tener variaciones de una época a otra y, de hecho, las hubo, pero -por supuesto- sólo mediante mandamientos de Dios transmitidos a sus profetas, y no por dictámenes humanos con base en una “evolución” social. Así el Corán viene a reafirmar

algunas de las leyes religiosas anteriores, reveladas en la Torah y en el Evangelio, a “refrescar” o actualizar algunas otras y a legislar algunas leyes nuevas.

El Corán no se limita a lo teológico y lo legislativo. Otros temas generales del Corán y muchas de sus historias ilustrativas comparten un fondo común con las Sagradas Escrituras cristianas y judías. Ejemplos de estos son los preceptos y “reglas” éticas y morales cuya aplicación conlleva a una indudable mejora en las interrelaciones sociales de las personas, en el ámbito de la familia, de la comunidad así como de la nación.

Igualmente, el Corán toca y presenta un vasto rango de temas que ayudan al hombre a entender los aspectos complejos y multidimensionales de la vida humana, tales como temas sociales, políticos, administrativos, históricos, culturales, así como muchos otros temas relacionados. Así, el Corán expone las verdades que son relevantes para la vida del ser humano y propicias para ayudarlo a vivir una vida mejor.

Por ello, se puede afirmar que el Corán presenta las guías para una vida mejor, tanto en la vida actual terrena como en la vida después del Día de la Resurrección.

A continuación, se presenta una relación detallada de los temas más relevantes que el Corán contiene:

- Los pilares de la fe, explicados ya en el primer capítulo, tales como creer en la existencia y unicidad de Dios y en sus diversos atributos, en la existencia de los ángeles, en que Dios ha enviado profetas y mensajeros para guiar a sus respectivos pueblos y a la humanidad, en que Dios ha hecho revelaciones a sus profetas y mensajeros, y que habrá una resurrección de todos los seres humanos, para ser sometidos al Juicio Final, que concluirá en una vida eterna en el Paraíso, o un sufrimiento eterno en el Infierno
- Una noción sobre la creación del Universo
- Explicación de muy alto nivel de algunos de los fenómenos naturales, algunos de los cuales han sido confirmados posteriormente por la ciencia, y otros esperan todavía ser confirmados o entendidos
- La historia de la Creación del ser humano
- Mandatos o leyes que regulan la relación del ser humano con Dios, tales como los actos de adoración o pilares de acción de la religión así como abundantes exhortaciones para su práctica: las oraciones diarias, el ayuno del mes de Ramadán, el pago del “zakat” o tributo y la peregrinación a La Meca
- Mandatos y consejos morales relacionados con la conducta y actuación humana, mediante cuya práctica se garantiza una mejor vida familiar y social
- Historias de algunos de los profetas y mensajeros

- Profecías de sucesos o eventos, algunos de los cuales ocurrieron en la vida del Profeta (SAAWAWS), después de su revelación, otras han sucedido después de su muerte, y otras todavía esperan por ocurrir
- Una persistente advertencia sobre la irremediable ocurrencia del Juicio Final
- Abundantes exhortaciones a observar y reflexionar sobre los diversos signos de Dios, a los que igualmente se hace referencia, con el fin de tener una creencia en Dios con convicción
- Descripciones del Paraíso y del Infierno

Extracto de "LA VERDAD SOBRE EL ISLAM"  
Desmitificando falsos paradigmas  
Por Abdun-Nabi Chaaban

Todos derechos reservados.  
Se permite copiar citando la referencia.  
[www.islamoriente.com](http://www.islamoriente.com)  
Fundación Cultural Oriente